



La Jornada

LUNES 18 DE NOVIEMBRE DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1254 // Precio 10 pesos

Estado de México



Trabaja Clara Brugada en recuperar presa

- Río Becerra se transformará en un área recreativa de la CDMX
- Beneficiará a los vecinos de la alcaldía Álvaro Obregón

REDACCIÓN / P. 2

Toluca no tiene infraestructura para discapacidad

- Estiman que la ciudad tiene 109 mil personas con esta condición
- Faltan espacios adaptados para una adecuada movilidad

AURA MORENO / P. 3

De Interés General

Sheinbaum vuela a Brasil para la Cumbre del G20

- La presidenta utilizó una aerolínea comercial para el traslado
- Es la primera gira internacional de la mandataria mexicana

REDACCIÓN / P. 2



Recibirá postulaciones para periodismo e información

Integran jurado para la preselea “Leona Vicario”

- Se reconocerá el uso adecuado de los medios de comunicación
- Evalúan el impacto social que generan los comunicadores
- El registro de aspirantes estará abierto hasta el 29 de noviembre
- El dictamen final será emitido el 16 de enero del año próximo

REDACCIÓN / P. 4

Clásico de altura en Toluca



▲ Como lo hacen desde hace 24 años, coleccionistas y dueños de autos clásicos de todo el país se reunieron en el Centro Cultural Mexiquense para admirar más de 300 vehículos, cuyo requisito es ser modelo anterior a 1984. Los autos más antiguos en la exhibición son los Ford

1914. El Clásico de altura, como se denomina este evento, es organizado por el Club de Autos Antiguos y Clásicos de Toluca, en el que participan también la Comisión Nacional Vintage y la Federación Mexicana de Automovilismo Deportivo (Femadac). Foto Israel Martínez

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.
jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
18 de noviembre 2024

Domicilio de la publicación
José María González Arratia
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

RÍO BECERRA SE CONVERTIRÁ EN ÁREA RECREATIVA

Trabaja Clara Brugada en la recuperación de presa

Durante las jornadas de limpieza se ha logrado retirar un total de 182 metros cúbicos de basura y residuos sólidos



◀ **La mandataria capitalina Clara Brugada dio a conocer las acciones de saneamiento del cuerpo de agua, 536 trabajadores hacen las labores de limpieza para transformar la zona en un espacio de diversión**
Foto Especial

y módulo de vigilancia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Además, se trabajará en crear un entorno seguro para los habitantes, con el mejoramiento de las escaleras existentes y la construcción de un muro de contención.

Clara Brugada, destacó que se han retirado 100 camiones de volteo de residuos sólidos y al finalizar los 11 días de trabajo previstos, se extrajo el equivalente a mil.

“Estamos trabajando en estos momentos en Barrio Norte, en la presa del Río Becerra, donde antes era un río y está contaminado. Lo que estamos haciendo es quitar la basura, sanear, rescatar este lugar en donde debe funcionar como un vaso de regulación cuando llueve”, detalló

Las secretarías de Gestión Integral del Agua (SGIA); Medio Ambiente (Sedema); Obras y Servicios (Sobse); Atención y Participación Ciudadana, así como la alcaldía Álvaro Obregón, han coordinado acciones de limpieza, deshierbe y poda, con el apoyo de 536 trabajadores, quienes desde el 4 de noviembre han extraído 182 metros cúbicos de basura y se proyecta alcanzar los 250 en las próximas semanas.

REDACCIÓN

El gobierno de la Ciudad de México trabaja en el rescate de la presa Río Becerra, en la alcaldía Álvaro Obregón del Vaso Regulador “Barrio Norte”, donde se desarrollará un proyecto recreativo en favor de la ciudadanía, informó la jefa del gobierno capitalino, Clara Brugada.

El plan de rehabilitación de la presa Río Becerra “A”, ubicada en la Barranca del Río Jalalpa, contempla la limpieza, saneamiento y extracción de residuos sólidos del cuerpo de agua, cuya extensión es de 17 mil 517 metros cuadrados, así como del terreno que lo rodea.

Lo anterior, derivará en el rescate del espacio público del Vaso Regulador “Barrio Norte”, proyecto recreativo que contará con luminarias, zona de skate, juegos infantiles, multicancha, trotapista



De Interés General

REDACCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum salió este domingo del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en un vuelo comercial rumbo a Brasil a la Cumbre de Líderes del G20.

Ésta, es su primera gira internacional y donde participará al lado de mandatarios de otras naciones que integran este grupo.

“Saliendo de la Ciudad de México hacia Brasil para participar mañana en la Cumbre de Líderes del G20, escribió la presidenta en su cuenta de X, acompañada de dos fotografías, una de ellas en donde saluda al personal de la aerolínea que va en el vuelo.

Sheinbaum viaja a Brasil para la Cumbre del G20

Según la Secretaría de Relaciones Exteriores (SER), la jefa del Ejecutivo se reunirá con los presidentes de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; y Corea del Sur, Yoon Suk-Yeol; así como con los primeros ministros de Reino Unido, Keir Starmer; de la India Narendra Modi; Japón, Shigeru Ishiba; y Vietnam, Pham Minh Chinh.

“Estas reuniones diplomáticas, que permiten explorar nuevas oportunidades de cooperación entre pueblos, están sujetas a modificaciones de última hora por cuestiones de agenda”, indicó en un comunicado de prensa.

En días pasados, Sheinbaum confirmó que no va sola, sino que se acompañará de integrantes de su Gabinete. Además, se espera

que regrese la mañana del 19 de noviembre a México con el objetivo de estar en las conmemoraciones del Día de la Revolución.

A Sheinbaum la acompaña la secretaria de energía, Luz Elena González, así como el secretario de Relaciones Exteriores. En ambos casos, se espera que los funcionarios colaboren en las pláticas con gobiernos para lograr alianzas y abordar temas de interés nacional e internacional.

La mandataria decidió viajar a Río de Janeiro con una serie de objetivos primordiales que discutirá con líderes de todo el mundo y aprovechará su papel como la primera mujer jefa de Estado de México, para proponer se destine 1% del gasto armamentista global a reducir grandes problemas, como la pobreza y la

Exigen localizar a Abril Evelin Jiménez

MIGUEL GONZÁLEZ

Un juez de control adscrito en Chalco, vinculó a proceso a Luis Ángel “N” por la desaparición de Abril Evelin Jiménez Maravilla, ausente desde el pasado 26 de octubre, informaron familiares e integrantes de la Colectiva Feminista Ehécatl quienes se manifestaron afuera de las salas de oralidad para exigir la localización de la joven.

Carmen Zamora, representante de la Colectiva Feminista Ehécatl recordó que el pasado sábado 26 de octubre Abril Evelin y su pareja Luis Ángel “N”, de 32 años de edad, fueron a casa de los padres de la mujer, entre las ocho y nueve de la noche para pedirles que cuidaran de su hijo, pues dijeron que regresarían tarde, transcurrieron las horas y la joven no regresó.

Los familiares de la joven hicieron la denuncia ante la Fiscalía General de Justicia. Tras las primeras investigaciones se detuvo a Luis Ángel “N” como principal sospechoso de la desaparición de Jiménez Maravilla.

La familia de Abril Evelin solicitó a las autoridades de la fiscalía que se llame a declarar a un amigo y a la ex esposa de Luis Ángel “N”.

Pidieron se realice un cateo en el relleno sanitario donde trabaja el detenido, en los inmuebles de su propiedad y su domicilio, además de la revisión de los mensajes del teléfono de la joven.

“Queremos que se haga justicia, queremos que regrese mi hija, es todo lo que pido y si hay un culpable, que pague”, señaló Joel Jiménez padre de Abril.

desigualdad de género.

Además de tocar temas como igualdad de género, desarrollo sustentable, digitalización, compartir cómo ha sido la experiencia de México con los programas sociales, se espera una alianza con Brasil para combatir el hambre y la pobreza.

Adelantó que expondrá el programa campesino ‘Sembrando Vida’, creado por López Obrador, como ejemplo de que “en vez de sembrar guerras, se siembre vida y se siembre paz”.

La mandataria expuso en una conferencia que, en 2023 se destinaron 2.7 billones de dólares para las armas en el mundo y “en los últimos años creció casi tres veces más el presupuesto armamentista que la economía mundial”.



TOLUCA FALLA EN CULTURA DE LA INCLUSIÓN

Sin infraestructura para personas con discapacidad

La ciudad carece del equipo adecuado para que las personas con alguna capacidad diferente pueda desplazarse con seguridad

AURA MORENO

En Toluca, cerca de 12% de la población tiene alguna discapacidad, es decir, cerca de 109 mil personas. Todas ellas enfrentan a una ciudad hostil que no es incluyente por el olvido de las diversas administraciones municipales.

Alfonso Cardona, director de discapacidad del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Toluca aseguró que no hay cultura de inclusión en la sociedad en general, aunado a los pocos espacios adaptados que se convierten en limitantes, lo que se traduce en la necesidad de redoblar esfuerzos en la materia.

En la capital mexiquense se observan banquetas sin rampas, poca señalización en sistema Braille, semáforos sonoros descompuestos, ausencia de mapas con relieves, guías podotáctiles mal planificadas y transporte público sin ascensores, lo que se suma a la poca sensibilidad de las autoridades y en ocasiones de la sociedad.

Abril Carmona Ochoa, quien vive con parálisis cerebral, compar-

tió su experiencia y dijo que Toluca es un espacio agresivo y mal planificado que complica la movilidad diaria, aunado a la indiferencia de la población.

“Es muy complicado porque la ciudad no está diseñada para que pueda andar libremente por la calle, no hay rampas, no hay banquetas o son de un tamaño reducido”, comentó.

Subrayó que la única manera para lograr un cambio es desde la educación para generar conciencia y visibilidad de lo que viven diariamente las personas con discapacidad, de modo que se genere un entorno más incluyente y de apoyo a quienes lo necesiten.

Panorama estatal

En el Estado de México hay cerca de 821 mil 15 personas con alguna discapacidad, grupo minoritario vulnerable que representa casi 5% de la población total del territorio mexiquense.

Del total, 37 mil 443 presentan discapacidad para caminar; 23 mil 913 para ver; 9 mil 646 para usar brazos o manos; 19 mil 995 para

aprender, recordar o concentrarse; 13 mil 41 para escuchar, 7 mil 583 para realizar sus actividades diarias; 4 mil 784 tienen dificultades para hablar o comunicarse y 7 mil 158 para bañarse, vestirse o comer, de acuerdo al DIFEM.

▼ El director de Discapacidad del DIF Toluca reconoció que la arquitectura, el transporte y otros servicios no incluyen adaptaciones para las personas con algún reto físico.
Foto Aura Moreno



Programa de atención médica aceptará sólo a mil 600 aspirantes



◀ Ernesto Armendáriz Ramírez, delegado de Programas para el Bienestar en la entidad, informó que menos de la mitad de los aspirantes a ser parte del programa “Salud Casa por Casa” serán aceptados.
Foto Aura Moreno

los candidatos es que sean médicos o enfermeros titulados y que estén dispuestos a trabajar donde los necesiten incluso en zonas en zonas alejadas, pues en ocasiones el personal sanitario se rehúsa a ejercer en áreas apartadas.

En el sur de la entidad, por ejemplo, además de tener la cobertura, hay una demanda alta de profesionales de la salud.

Avance de programas nuevos

El programa tiene como objetivo apoyar a un millón de mexiquenses, en todo el territorio, con los programas federales del bienestar, como el dirigido a mujeres de entre 62 y 64 años.

En el Estado de México se calculó que habría 110 mil beneficiarias potenciales de este nuevo programa y hasta el momento se han registrado cerca de 90 mil.

Dada la buena respuesta de los programas se buscará aumentar presupuesto y beneficiarios y se incrementarán becas al pasar de secundarias a primaria y preescolar y para mujeres adultas mayores.

AURA MORENO

El programa federal de “Salud Casa por Casa” recibió más de seis mil solicitudes de personal especializado; sin embargo, solo habrá espacio para mil 600 profesionistas, informó la Delegación de Programas para el Bienestar en la entidad.

El programa está dirigido a personal de enfermería y médico para que realicen visitas periódicas a los hogares de los beneficiarios, brindarles consultas y llevar un seguimiento del estado de salud de los adultos mayores de 65 años de edad y de las personas con discapacidad.

El registro superó a los 6 mil aspirantes que recibirán capacitación en enero, para que el 1ero de febrero salgan a las calles a comenzar con su trabajo.

Los criterios de selección para

CON SINGULAR ALEGRÍA

Ken

POR GILDA MONTAÑO

¿CÓMO SUCEDEN COSAS extraordinarias que yo no comprendo? ¿Cómo pasan las semanas y los noticieros siguen diciendo lo mismo a diario?

Escribirlo sería como mancillar el alma de las personas, en lugar de darles un poco de alegría para sus corazones. Esa que se tiene solo una vez al año, para poder comprar lo que tanto necesitan, además de comida. Total, que ya pagaron la mitad del aguinaldo, y la gente hoy empieza su navidad. Compra, compra, y compra. Y en enero, la cuenta, se queda sin nada. Todo lo debe. Y así, es cuento de nunca acabar.

EN ESTOS DOS meses, cuando se da un poquito más de lo usual a los trabajadores, a los jubilados y a los pensionados, las cosas son mejores. Veo a mucha gente caminar y entrar a restaurantes y ahora sí pedir lo que no pudieron durante el año. Es bien triste. Pero todo el mundo lo hace.

ES INVEROSÍMIL VER cómo la gente se quedó toda la noche y se formó para ir a comprar y comprar y comprar. Y se golpean unos contra otros, por querer llevarse algo que dizque está de oferta y ya ni saben qué necesitan, porque al final todo, o casi todo, lo tienen, pero el hecho de que le suban de precio y luego les digan que está rebajado un 50%, y puede pagarse en hermosas cuotas de 36 meses, les incita a adquirirlo y ser muy felices.

TOTAL, ESTE ES su regalo para navidad, año nuevo y reyes. Y si se quiere, el del 12 de diciembre.

TODAS LAS TIENDAS ya tienen sus Santa Clauses y sus árboles; luces y velas navideñas; sus tapetes y servilletas; porta platos y cajas para regalos. También sus bolsas y el maravilloso papel brillante, junto con los moños de mil colores, o nada más dorados y plateados.

Y A MÍ me mueve mucho el hecho de que muchas personas siguen todavía sin poder comer solo por este día. El terrible acontecimiento de los ancianos tirados en las calles muriéndose, o los niños debajo de las coladeras;

las y los migrantes que desde ya, serán deportados a sus países y se quedarán sin poder verse sumergidos en el “sueño americano” a donde van a echarle todas las ganas del mundo: a trabajar de sol a sol, para poder mandarles a sus hijos para que coman, compren un pedacito de terreno; puedan ir a la escuela; tengan para sus necesidades primordiales, ese... no se va a cumplir.

DE VERDAD, NO puedo entender el mensaje que dio el embajador Ken Salazar a México. Ni lo que le contestó la —todavía secretaria de Relaciones Exteriores— Alicia Bárcena. El, por si usted no lo sabe, no es cualquier político advenedizo. Es un gran político norteamericano. Abogado, político y diplomático, fue secretario del Interior de los Estados Unidos, de 2009 a 2013. Es demócrata y fue fiscal de Colorado. Y me da la idea que lo que dijo, hizo una rotación de 180 grados a lo que el presidente anterior creía que tendría con su mensaje de Abrazos y no Balazos, ya que las organizaciones criminales se empoderaron.

PRIMERO CRITICÓ FEROCAMENTE la Reforma Judicial, y el martes pasado, describió que en lo que respecta a la seguridad, el gobierno mexicano rechazó apoyos por 32 millones de dólares de su gobierno. Así describió la

inseguridad en el territorio nacional. Especialmente en Sinaloa. “La verdad es que hay un problema muy grande en México”.

Y AHORA OTRO grave problema con Estados Unidos además del narcotráfico —a quien ya decidió Trump llamar terroristas— es el de los indocumentados. Mi parecer es que Salazar ahora se está preparando para hacer un análisis y conclusión de su estancia como embajador. Y lo importante es no salir nada raspado, ni menos con sus contrapartes republicanas.

TOTAL QUE, CON el país del norte, la tenemos más que difícil. Y, o la componemos, o nos va a ir como en feria. Yo no me imagino teniendo en el territorio nacional a los miles y miles de cubanos, venezolanos, haitianos, centroamericanos, sudamericanos, africanos o lo que a usted le venga en gana y tratando de también, sacarlos adelante. Porque nuestros mexicanos, indígenas o no, hombres, mujeres y niños, necesitan comer. Solo por hoy. Y si la inseguridad ahora es terrible, ¿se imagina usted al ejército norteamericano arriba de nosotros? ¿A dónde vamos a parar?

GILDAMH@HOTMAIL.COM

RECIBIRÁN POSTULACIONES HASTA EL 29 DE NOVIEMBRE

Integran el jurado de preseña Edomex 2024 a periodismo

Entre los integrantes están Nayeli Gómez, coordinadora general de Comunicación Social y Fabiola González, coordinadora general de *La Jornada Estado de México*

REDACCIÓN

El Jurado Calificador de la Preseña Estado de México 2024, en la categoría de Periodismo e Información "Leona Vicario", se integró y tomó posesión, con el fin de destacar la relevancia del periodismo y su impacto en la sociedad.

Este galardón reconoce el uso adecuado de los medios de expresión, la veracidad de la información y el beneficio que aporta a la sociedad.

En la ceremonia, Nayeli Gómez Castillo, coordinadora general de Comunicación Social y presidenta del Jurado, subrayó la importancia de que periodistas y fotoperiodistas de todo el estado participen en esta convocatoria, cuyo registro permanecerá abierto hasta el 29 de noviembre.

Destacó que el reconocimiento valora no solo la estética y el contenido de los trabajos, sino también el impacto social y el interés que generan.

El Jurado Calificador está integrado por destacadas figuras del

ámbito mediático y educativo, como Jesús George Zamora, consejero jurídico de la gubernatura; Bernardo Barranco Villafán, director general del Sistema Mexiquense de Medios Públicos; Fabiola González Ceballos, coordinadora general de *La Jornada Estado de México*; y Crisanta Espinosa Aguilar, corresponsal de la agencia de fotografía Cuartoscuro.

A este destacado grupo se suman Iker Guadarrama Sánchez, en representación del secretario de Educación, y Ginarely Valencia Alcántara, representante del rector de la UAEMéx.

El jurado llevará a cabo dos sesiones más: una el 2 de diciembre de 2024 y otra el 16 de enero de 2025, donde analizarán los trabajos postulados y emitirán el dictamen final.

El Gobierno del Estado de México hace un llamado a todas y todos los periodistas del estado a participar en esta distinción, que busca visibilizar su esfuerzo y dedicación en mantener informada a la sociedad.

Las postulaciones pueden realizarse de manera individual

o colectiva, a través de la plataforma oficial: edomex.gob.mx/presea-edomex.

La Preseña "Leona Vicario" es una oportunidad para reconocer la verdad, la ética y el talento de quienes dedican su vida al periodismo en el Estado de México.

El gobierno del Estado de México señaló que esta preseña refleja el compromiso estatal por fomentar un periodismo de calidad que fortalezca la democracia y la transparencia.

● ● ●
La siguiente sesión de trabajo se llevará a cabo el 2 de diciembre para evaluar las propuestas

Se fortalece PAN con nueva dirigencia: Enrique Vargas



GERARDO GARCÍA

Enrique Vargas del Villar, senador de la República por el Estado de México, defendió que el PAN se ha fortalecido con la renovación de su dirigencia nacional y señaló que los trabajos por venir están relacionados con las elecciones de 2027, en la que buscan ganar el mayor número de espacios posibles.

Hace una semana, el blanquiazul ungió a Jorge Romero Herrera como su próximo dirigente nacional, con aproximadamente 80% de votos. Entre los primeros retos que debe enfrentar, está coordinar los trabajos electorales de las intermedias que se llevarán a cabo en dos años.

En entrevista, Vargas del Villar afirmó que Romero Herrera, es el indicado para sacar adelante al blanquiazul en los próximos años y que será para el bien de México.

Ofreció que el PAN estatal, que es liderado por el diputado local, Anuar Azar Figueroa, trabajará de

◀ El senador mexiquense, Enrique Vargas del Villar, señaló que los panistas de la entidad trabajarán de la mano con su dirigencia nacional. Foto Gerardo García

la mano de su homólogo nacional. "Es el indicado (Romero Herrera) para sacar adelante a Acción Nacional en los próximos años, por el bien de México. Vamos a trabajar en conjunto (el PAN estatal y el nacional)", resaltó.

El también exdiputado local y excalde de Huixquilucan apuntó, que ya desde hace una semana, se vienen preparando desde las calles y platicando con los diversos actores políticos que busquen un cargo de elección popular para 2027.

Afirmó que lo que quieren es prepararse y recobrar la confianza de la ciudadanía, y con ello ganar el mayor número de espacios posibles.

"Ya nos estamos preparando en la calle, ya estamos hablando con quienes quieren ser candidatos en 2027, para prepararnos y poder ganar nuevamente la confianza de la ciudadanía", expresó.

Tras las elecciones del 2 de junio de este año, el PAN será gobierno de 2025 a 2027 en apenas cuatro municipios que son: Huixquilucan, Atizapán de Zaragoza, Metepec y Tezoyuca, al obtener más de 926 mil votos. Mientras que de 2022 a 2024 ha encabezado 19 demarcaciones.

En tanto, en la 62 Legislatura local está representado por una bancada de siete diputados, de los cuales tres fueron por mayoría relativa (MR) y el resto por representación proporcional (RP).

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

La milicia cívica mexiquense de principios del siglo XIX

JORGE REYES

LOS ANTECEDENTES DE la Guardia Nacional están en el Acta Constitutiva de la Federación Mexicana, expedida el 31 de enero de 1824, en la cual se facultó al Supremo Poder Ejecutivo para "disponer de la fuerza permanente de mar y tierra, y de la milicia activa para la defensa exterior, y seguridad interior de la federación", así como "disponer de la milicia local para los mismos objetos, aunque para usar de ella fuera de sus respectivos estados obtendrá previo consentimiento del Congreso General, quien calificará la fuerza necesaria" y "nombrar los empleados del ejército, milicia activa y armada con arreglo

a ordenanzas, leyes vigentes y a lo que disponga la Constitución".

EL 3 DE marzo el Congreso Constituyente nombró a los diputados integrantes de la Comisión Permanente de Milicias y de Instrucción Pública. El 18 de junio al expedir el Congreso su Primer Reglamento renombró a esta Comisión de Milicias, de Policía y Peticiones. Por otra parte, el 25 de mayo el Congreso General determinó que mientras se forma la Ordenanza de la Milicia Activa llamada antes Provincial suplirá ésta la ordenanza vigente, en tanto que el 1 de junio el Congreso le indicó al Ejecutivo del Estado que estaba facultado para nombrar a los comisionados de la milicia nacional.

EL 7 DE agosto el Congreso Constituyente expidió la Ley Orgánica

Provisional para el Arreglo del Gobierno Interior del Estado Libre, Independiente y Soberano de México, en la cual se facultó al gobernador para "cuidar de la tranquilidad y el orden público en lo interior del Estado" y "cuidar de la instrucción de la milicia local conforme a la disciplina prescrita por el Congreso General y de que se use de ella según la ley de su institución". De igual manera, se facultó a los prefectos para "cuidar en su distrito de la tranquilidad pública, del buen orden, de la seguridad de las personas y bienes de sus habitantes con entera sujeción al gobernador del Estado".

EL 4 DE octubre se expidió la Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos, en donde se establecieron como facultades exclusivas del Congreso General las de "designar la fuerza armada de mar y tierra, fijar el contingente de hombres respectivo a cada estado, y dar ordenanzas y reglamentos para su organización y servicio". Al Presidente de la República se le facultó para "disponer de la fuerza armada permanente de mar y tierra y de la milicia activa, para la seguridad interior y defensa exterior de la federación, así

como de "la milicia local para los mismos objetos".

EN LA CONSTITUCIÓN Política del Estado Libre de México del 14 de febrero de 1826 se estableció como facultad del Congreso la de "arreglar el modo de llenar los cuerpos y contingentes de hombres, que debe dar el Estado para el servicio de la milicia activa y remplazos del Ejército Permanente". Se incluyeron como obligaciones del gobernador las de "cuidar de la tranquilidad y del orden público en lo interior del Estado" y "cuidar de la instrucción de la milicia local conforme a la disciplina prescrita por el Congreso General, y velar para que no se use de ella si no según la ley de su institución".

FINALMENTE, SE SE señala que el 3 de marzo de 1827 el Primer Congreso Constitucional reconoció a la Comisión Permanente de Milicias sin estar unida a otros ramos de la administración pública, lo cual se debió a la importancia que cobró como hoy en día ocurre la protección de la vida y de los bienes de los habitantes de la patria chica.



ALERTA COMITÉ DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

En riesgo de desaparecer hasta 35 sistemas anticorrupción municipales

Almoloya del Río, Chalco y Ocuilan, son los tres municipios del Estado de México que hasta la fecha no han integrado el organismo

GERARDO GARCÍA

Ante la renovación de los 125 ayuntamientos mexiquenses en enero, 35 Sistemas Municipales Anticorrupción estarán en riesgo de desaparecer por la falta de voluntad política de las nuevas autoridades para su operación, alertó el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción estatal (CPC).

Hasta noviembre, 122 demarcaciones de la entidad contaban con estos organismos; en contraste, tres no: Almoloya del Río, Chalco y Ocuilan, por lo que las

actuales autoridades municipales serán acreedoras a sanciones, informó la Contraloría del Poder Legislativo.

La presidenta del CPC Edomex, Claudia Margarita Hernández Flores, reconoció que históricamente en la etapa de transición en municipios, hasta 30% de los Sistemas Municipales Anticorrupción son disueltos.

Adelantó que antes de finalizar el año, existe un riesgo alto de que desaparezcan nueve, ya sea porque concluye su período uno de sus tres integrantes o por no contar con el Comité de Selección. En estos supuestos están Chi-

concuac, San Simón de Guerrero, Atizapán, Villa de Allende, Texcoco, Calimaya, Tequixquiac, Xalatlaco y Ayapango.

“El porcentaje es muy alto. La realidad es que, con las experiencias de cambios previos, podríamos esperar hasta 20 o 30% de desaparición, desafortunadamente, justo por esta parte de voluntad política que comentábamos”, indicó.

Hernández Flores aseveró que, para los casos de Almoloya del Río, Chalco y Ocuilan, será difícil que, de aquí a diciembre, puedan integrar sus Sistemas Municipales Anticorrupción.

El contralor de la Cámara de Diputados, Juan José Hernández Vences, reportó que en el último trienio han emitido 30 sanciones a autoridades municipales, principalmente por no contar con sus Sistemas Municipales Anticorrupción.

De los anteriores asuntos, apuntó que 14 se han presentado durante este año y se sumarán los casos de Almoloya del Río, Chalco y Ocuilan, porque ya se han iniciado procedimientos.

Las sanciones en la materia van desde amonestaciones a los servidores públicos municipales o inhabilitaciones, aunque en este

último no han existido casos.

“En lo que va del año hemos sancionado hasta 14 municipios por varios temas: por no instalar, por no conformar la Comisión de Instalación o el mismo CPC”, enfatizó.

Tanto Claudia Margarita Hernández Flores como Juan José Hernández Vences anunciaron que, a partir de enero, capacitarán a las nuevas autoridades municipales con la finalidad de sensibilizarlas sobre la importancia de la operación de los Sistemas Municipales Anticorrupción.

“Para que también los nuevos integrantes de los ayuntamientos vean que los Sistemas Municipales no son sus enemigos, especialmente los Comités de Participación Ciudadana; pueden ser áreas muy importantes para vincular a la ciudadanía”, expresó Hernández Flores.

Injusticia sistemática, presuntos inocentes tras las rejas en Edomex



MIGUEL GONZÁLEZ

Venancio, Víctor y *El Cholo* tienen mucho en común: los tres fueron encarcelados acusados de cometer homicidio, a pesar de que existen elementos que demuestran que ellos no cometieron el delito del que se les acusó. Hasta el día de hoy, solo Venancio ha conseguido su libertad.

Los tres son del Estado de México, en algún momento trabajaron en la construcción, son de escasos recursos, y sus familias esperan que salgan en libertad y no paguen por delitos que cometieron otras personas que siguen en libertad.

Víctor, vecino de Chimalhuacán, viajaba en su motocicleta por la carretera México-Texcoco el pasado 27 de agosto, cuando policías del Estado de México le requirieron

una revisión de rutina, a lo cual él accedió. Al revisar sus datos, los oficiales le notificaron que tenía una orden de aprehensión y estaba acusado de un homicidio calificado ocurrido el 17 de marzo de 2022.

José Luis de la Fuente, padre de Víctor, explicó que la pareja de la víctima acusó a su hijo de haberles disparado con un arma de fuego en la colonia Filiberto Gómez, del municipio de Chimalhuacán, en la fecha referida.

Ese día, la víctima recibió cuatro impactos de bala y perdió la vida de manera instantánea, mientras que su pareja recibió un impacto y sobrevivió al ataque, del que acusó a Víctor.

Pero ese mismo día, el acusado estaba detenido en las galeras de Seguridad Pública Municipal de Ixmiquilpan, Hidalgo, por una falta administrativa, de lo cual existe

◀ En muy pocos casos, los detenidos logran su libertad después de haber sido injustamente acusados y procesados por un sistema que parece diseñado para estar en su contra. Foto Miguel González

una constancia firmada por la jueza conciliadora Estephania Santiago Cruz, en la que confirma que Víctor Eduardo de la Fuente Torres fue detenido por infringir los artículos 225 y 227 del Bando Municipal (por escandalizar en vía pública y por agredir con señas, verbal o físicamente, a un servidor público).

“... Motivo por el cual le fue decretada una sanción administrativa consistente en 36 horas de arresto al C. VÍCTOR EDUARDO DE LA FUENTE TORRES. Asimismo, hago de su conocimiento que se dio cumplimiento a dicha sanción y se culminó el día 19 de marzo de 2022 a las 01:12 horas”, se lee en el documento. Esta información fue incorporada al Registro Nacional de Detenciones de la Plataforma México.

José Luis de la Fuente aseguró que, a pesar de que se hizo llegar ese informe al correo electrónico institucional de la jueza de control que lleva el caso de su hijo en los juzgados de Neza Bordo, ésta decidió vincularlo a proceso.

Hoy, lleva casi tres meses en el penal Neza Bordo y tras seis audiencias, dieron a conocer a su familia que el juez emitirá su resolución hasta enero.

Venancio, un hombre de origen

náhuatl, de 40 años de edad, pasó tres años de su vida en prisión, acusado de haber privado de la vida a su propia hija, en un caso que, de inverosímil, pasó a ser una realidad para él y su familia.

Su hija murió por asfixia en la cama en la que dormía con su pareja, Celso “N”, en la propia casa de Venancio. Al iniciar las investigaciones, en medio de una serie de irregularidades como acoso, hostigamiento y hasta robo por parte de policías de investigación y el propio agente del Ministerio Público, el yerno de Venancio, principal y hasta entonces único sospechoso del homicidio, fue liberado, y Venancio pasó de ser denunciante a acusado.

“Me preguntaban a qué me dedicaba, si tenía familiares que tenían dinero, y si podía pedir ayuda con mis patrones, que ellos me podían ayudar para que no fuera a la cárcel. Me pedían tres millones de pesos, pero yo les dije que no porque sería como aceptar que yo maté a mi hija, además de que no tengo dinero. Después de eso, me empezaron a hostigar, a decirme que aceptara que yo maté a mi hija, cosa que nunca acepté”, refirió.

Fue detenido, encarcelado y enfrentó un proceso que duró tres años, durante los cuales no solo soportó impotencia, angustia y desesperación entre la hostilidad y el hacinamiento de la prisión, sino el dolor de perder a su hija.

Por si fuera poco, en abril de 2024 el juez del caso sentenció a Venancio Soriano Cantero a 40 años de prisión. Por fortuna para él, el Tribunal de Alzada de Texcoco revisó la apelación de dicha resolución y ordenó la liberación del hombre, ante las irregularidades detectadas en el expediente.

El jueves 14 de noviembre, una notificadora acudió a la celda que compartía con 20 internos más

para informarle que se había revocado su sentencia y, a partir de entonces, era libre.

“Quisiera justicia para mi hija y justicia para mí. Yo perdí tres años de mi vida ahí, dejé sola a mi familia mientras que el asesino andaba suelto. Yo estuve privado de mi libertad sin deber nada”, expresó.

Pero para *El Cholo*, un hombre que hizo de la calle su casa y encontró una familia en los cruceros de Nezahualcóyotl, la situación es diferente.

Este joven dormía en una cancha de fútbol rápido localizada en el camellón de la avenida Chimalhuacán, de Nezahualcóyotl, cuando despertó se percató de una intensa movilización policiaca y, aún adormilado, agentes de la policía de investigación lo detuvieron como sospechoso del homicidio de una persona cuyo cuerpo fue localizado a unos metros de donde él dormía.

La China, líder de limpiaparabrisas, aseguró: “Él no tenía nada que ver con el muerto, pero como lo vieron todo tatuado se la aplicaron y le pusieron que él había matado al chavo”.

Limpiaparabrisas que omitieron sus nombres aseguran que los responsables de ese homicidio son dos personas identificadas como *La Chaparra* y *El John*, quienes “rentean” a estos trabajadores y, en caso de que no les den dinero, los golpean.

En todos los casos, los familiares de los presos piden que se revise el trabajo de las autoridades, desde los policías de investigación y los agentes del Ministerio Público hasta los jueces, y piden el apoyo de las comisiones de Derechos Humanos Nacional (CNDH) y del Estado de México (Codhem), así como de la gobernadora Delfina Gómez, para que no se sigan encarcelando a “chivos expiatorios”.



LA ESCUELA ESTABLECERÁ PROTOCOLO DE ACCESO

Reubica SECTI a maestra agredida

En un video, que se volvió viral, se ve cuando la docente es violentada en el aula, por los padres de una alumna



GERARDO CARMONA

La Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) estatal informó que ya se tomaron medidas para salvaguardar a la docente agredida por padres de familia, al interior de un aula de la

◀ La SECTI y los directivos de la EPO 24, en Naucalpan reforzarán las medidas de seguridad para entrar al plantel luego de que una profesora fuera atacada por padres de familia. Foto Especial

Escuela Preparatoria Oficial (EPO) Número 24.

En una tarjeta informativa, la dependencia precisó que la docente afectada cambiará de ubicación de manera temporal.

El pasado miércoles 13 de noviembre, un video que se viralizó muestra el ataque sufrido por la profesora, al parecer por un desacuerdo en torno a la calificación que otorgó a una de sus alumnas, cuyo padre sería el presunto golpeador.

La SECTI ya dispuso lo necesario para que la alumna involucrada continúe sus estudios sin afectaciones en el plantel, ubicado en

la colonia Nueva San Rafael, en Naucalpan.

Las autoridades educativas de la EPO 24 y la SECTI ya dispusieron el reforzamiento de las medidas de seguridad dentro del plantel y el protocolo de acceso, con controles más estrictos.

Por el momento, no se ha detallado el protocolo de seguridad, pero recaló que el objetivo es tener mayor control de quien entra y sale de la institución y garantizar la integridad física de estudiantes y docentes dentro de la escuela.

La dependencia no informó si se realiza una investigación sobre estos hechos y si habrá consecuencias en contra de los agresores o si la profesora agredida decidió interponer alguna queja o denuncia, ya sea penal o administrativa.

Chapingo rechaza recorte al presupuesto en 2025



MIRIAM VIDAL

▲ La Universidad Autónoma de Chapingo apunta que la reducción a los recursos, que recibirá el próximo año, afectará los programas educativos que ofrece. Foto Especial

La Universidad Autónoma de Chapingo (UACH) rechazó la reducción del 3.65% a su presupuesto para el próximo año, como lo establece la propuesta presentada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público presentada a la Cámara de Diputados el pasado viernes 15 de noviembre.

A través de un comunicado, expuso que dicha medida resulta preocupante para la Universidad, la cual cuenta con 170 años de historia.

Advirtió que, de llevarse a cabo el recorte, se afectará de manera sustancial el funcionamiento de la institución, además de que se pone en riesgo el modelo educativo para la formación de profesionistas del sector agrícola, pecuario y forestal.

“Tenemos la certeza de que la UACH sigue siendo pertinente a la sociedad, sobre todo para los

sectores más vulnerables del país, y hoy confirma su compromiso y disposición para contribuir con las políticas del Gobierno Federal, con el fin de solventar los grandes desafíos y retos actuales en temas relacionados con el campo mexicano, la soberanía alimentaria, la mitigación del cambio climático y la crisis hídrica, entre otros”, refirió.

La institución hizo un llamado a hacer un ajuste positivo al presupuesto, como también lo hicieron la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), también afectados por el recorte a las universidades públicas.

Enfatizó que la UACH es una institución única en su tipo y orientada a la formación de miles de jóvenes provenientes del

sector rural, pueblos indígenas y afromexicanos de zonas de alta y muy alta marginación.

La universidad agrícola ofrece 57 programas educativos, incluyendo dos de educación media superior, seis licenciaturas, 22 ingenierías, 14 maestrías y 13 doctorados, en su sede Central, dos Unidades Regionales y 10 Centros Regionales en todo el país.

“Nuestros egresados han contribuido de manera directa y contundente al desarrollo del sector agropecuario, forestal y medioambiental del país, colaborando tanto en las estructuras gubernamentales y esferas de decisión, como en los niveles de ejecución y aplicación de las políticas públicas en el campo con los productores y actores del medio”, indicó el comunicado.

Insuficiente, descuento a transporte para estudiantes

AURA MORENO

En el Estado de México se implementó un descuento de 30% a estudiantes de educación básica, media y superior en el pago del Mexicable y Mexibús; sin embargo, el colectivo No al Tarifazo consideró que se trata de una medida insuficiente, ya que calculó sólo beneficia a cerca de cinco mil alumnos.

“Si en realidad se busca beneficiar la economía que las familias que hacen un gran gasto en transporte ¿por qué no homologar las tarifas con las de la Ciudad de México, donde el mínimo es 7.50?”, aseguraron a través de un posicionamiento público.

El colectivo señaló que serían necesarias becas universales para que los alumnos mexiquenses puedan costear una de las cuotas más altas en materia de transporte en el país.

No al tarifazo también señaló que exigen transporte público seguro, sustentable y accesible

La organización civil consideró que podrían implementar esquemas de transporte gratuito para estudiantes como el Potrobús, así como invertir más en líneas de Mexibús, ya que el servicio actual

no es suficiente para atender la demanda de movilidad y tiene una alta vulnerabilidad a delitos, siniestros y violencia de género.

“Propuestas hay, así como ejemplos de que es posible, sin embargo la política del actual gobierno no ha roto con la lógica de la movilidad como negocio, cuando constitucionalmente es un derecho”, prosigue el documento.

En ese sentido, lamentaron que no se haya retomado el tema de movilidad con seriedad, ya que eso implicaría poner en regla a las mafias que siguen dirigiendo la política de transporte para el beneficio de sus bolsillos.

De acuerdo al Consejo Estatal de Población, en la entidad más de la mitad de quienes asisten a la escuela lo hacen a través del transporte público, lo que representa cerca de dos millones de mexiquenses, de los cuales menos del 1% tienen acceso al descuento.

▼ El colectivo No al Tarifazo señaló que serían necesarias becas universales para costear uno de los sistemas de movilidad más caros del país. Foto Especial





INAUGURAN MUESTRA DE 27 PIEZAS

El arte de Bruno Fourure llega a Tenango del Aire

La Casa de los Olivos, galería artística independiente, presenta la obra del artista francés, radicado en México

MIGUEL GONZÁLEZ

La exposición “Un Ilustrador francés en Tenango” del artista Bruno Fourure, fue inaugurada en la Casa de Los Olivos, una de las principales galerías de arte independiente del Estado de México, ubicada en Tenango del Aire.

Eréndira de la Cruz, de la promotora cultural Exeni Art Advisory, consideró de gran relevancia poner al alcance de los habitantes de la región el arte de Fourure.

“Es un honor presentar esta exposición y compartir con nuestros

vecinos la obra de un hombre que llegó a México y se arraigó en esta tierra para redescubrirse. Esperamos disfruten tanto como nosotros disfrutamos al prepararla”, señaló.

Detalló que la muestra se compone de 27 obras de pintura, juguetes escultóricos, ilustraciones y dibujos, entre las que destacan El Árbol de la Vida y Exvoto.

Bruno François Marie Fourure nació en 1962 en Lille, Francia. Estudió en la Escuela de Artes Aplicadas en Roubaix (ESAAT), es pintor, ilustrador, dibujante, grabador, ingeniero papel, diseñador de vestuarios y sombreros



además de fabricante de juguetes escultóricos.

En el año 2000 se convirtió en el vestuarista de Astrid Hadad, actriz de teatro y cantante, con quien comenzó a viajar por México.

Hadad es reconocida a nivel mundial por su espectáculo en el que se incluyen piezas de vestuario escultórico, con alegorías a la cultura mexicana.

En 2002 decidió quedarse en el país; ha expuesto su trabajo en Ciudad de México y en diversos estados de la República Mexicana.

De la Cruz Martínez relató que durante una colaboración con Elizabeth Ibáñez para la realización de una subasta de arte, se integraron obras provenientes del Taller Caracol Púrpura, entre ellas, dos obras de Bruno Fourure.

“De inmediato quedé enamorada del minucioso cuidado con el que cada elemento es colocado en sus composiciones y de los ambientes oníricos y surrealistas que logra”, comentó.

La muestra permanecerá abierta al público en general hasta el próximo 14 de diciembre, en Casa Los Olivos.

◀ Pinturas, grabados y juguetes escultóricos se exhiben en la muestra. Foto Especial

Teotihuacán reúne a mil deportistas en primera Carrera Ancestral



MIRIAM VIDAL

La primera Carrera Ancestral en Teotihuacán reunió a cerca de mil deportistas, con el objetivo de promover la activación física entre la población.

“Tuvimos muy buena afluencia de participantes; a eso vamos, para que las familias estén cuidadas, se fortalezcan haciendo un ejercicio”, indicó el alcalde Mario Paredes de la Torre.

Reconoció que en el municipio cuentan con deportistas de élite, quienes han puesto en alto el nombre de Teotihuacán y son ejemplo de las futuras generaciones.

El presidente municipal recordó que el gobierno del Estado de México construye en Teotihuacán una unidad deportiva.

En julio pasado la gobernadora

▲ Los participantes de la primera edición de este evento se reunieron en la línea de salida de la justa, el gobierno municipal intenta diversificar la oferta turística de la región Foto Miriam Vidal

Delfina Gómez anunció el proyecto y se comprometió para que las instalaciones queden terminadas a final de año

Los corredores se concentraron en la explanada municipal para las justas de 4, 5 y 10 kilómetros, que incluyeron el circuito de la zona arqueológica.

Este evento es el primero que organiza el gobierno municipal como una alternativa para atraer más turismo deportivo a la región y diversificar la oferta en el ramo.

Crean Cancha Violeta, libre de violencia

MIRIAM VIDAL

En el pueblo de San Pedro Xalostoc, en Ecatepec, se construyó una “Cancha Violeta”, espacio seguro para que niños y adolescentes practiquen deporte, aprendan a cuidarse, reconozcan sus derechos y donde también puedan recibir ayuda en caso de ser víctimas de violencia.

La iniciativa surgió de las organizaciones civiles, interesadas en combatir las distintas problemáticas a las que se enfrentan los menores de edad, principalmente en zonas marginadas.

Nayelli Arenas, presidenta de “Mujeres Ecatepecenses por los Derechos Humanos” y vecina del pueblo originario, explicó que junto con Perla Acosta de “Más Sueños AC”, promueven la práctica del fútbol soccer como una herramienta de atención, detección y prevención de violencia en las infancias.

“Nos conocimos porque ella trajo un torneo de fútbol femenino a la comunidad, buscamos la manera de abordar la violencia; el fútbol es un deporte que le gusta a mucha gente y ella trabajó en los Torneos Violeta, y nos dimos cuenta que esta actividad era una gran opción”, relató.

A esta tarea se sumaron el Club Deportivo de San Pedro Xalostoc, Love Futbol y otras empresas, quienes hace un año materializaron y pusieron en operación esta cancha.

Ecatepec es el municipio más poblado del Estado de México

y que acumuló un total de mil 614 denuncias por violencia familiar, entre enero y septiembre de este año.

Frente a ese panorama, algunos de los pequeños que acuden a Cancha Violeta, han encontrado un equipo en el que se divierten sanamente, pero también donde se busca orientar a sus padres y mejorar su entorno con el apoyo de sus entrenadores y especialistas.

Para Lía Valentina, una joven de 13 años de edad, la cancha se ha vuelto su segunda casa.

“Que exista la Cancha Violeta significa mucho porque es un gran apoyo para mí y para mis compañeros, porque no teníamos un lugar para jugar; en sí es mejor estar aquí que allá afuera, estamos más seguros”, explicó.

Nayelli Arenas agregó que además del fútbol, en este espacio también se practica box y se ofrecen pláticas de activistas internacionales.

Hace unos días los visitó Khaldia Popal, fundadora y directora de Girl Power Organization, una mujer afgana que fundó y capitaneó la primera selección nacional femenina de su país.

Ella les compartió su historia de lucha por la igualdad de género, dando voz a mujeres y promoviendo el uso del fútbol como una herramienta que cambia la vida a los sobrevivientes de abuso y violencia.

La cercanía de “Cancha Violeta” con los menores de edad, les ha permitido detectar situaciones de abandono por parte de sus padres,

casos de *bullying* escolar, de niños agresivos porque tienen alguna situación familiar complicada.

La activista indicó que a un año de su creación tienen el reto de continuar apoyando a la integración familiar, pero sobre todo llamó a los gobiernos a invertir en este tipo de proyectos y no dejarlo solo en pláticas y talleres que no dan seguimiento a las necesidades reales de los niños y jóvenes.

“Ecatepec necesita que trabajen en conjunto la familia, la comunidad, las escuelas, los gobiernos, porque vivimos una situación de inseguridad; se tiene que trabajar desde la comunidad”, apuntó.



El objetivo del espacio deportivo es apoyar a niños y adolescentes además de enseñarles autocuidado y mejorar sus habilidades socioemocionales

Vital
Siempre es
bueno mirar
más allá del
espejo.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

LUNES 18 DE NOVIEMBRE DE 2024



COLUMNAS

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaña

P.3

CRÓNICAS DEL BICENTENARIO
MEXIQUENSE

Jorge Reyes Pastrana

P.4



7 500464 592606

Sin sistema anticorrupción 35 municipios para 2025

● Consejo de Participación Ciudadana hace la advertencia

● Cambio de administración, es la principal causa

● Falta voluntad política de los gobiernos entrantes

● Actualmente, tres municipios no tienen este mecanismo

GERARDO GARCÍA / P.5

Manos Mágicas en el centro de Toluca



▲ Este fin se llevó a cabo la Feria Artesanal del Estado de México "Manos Mágicas", en la explanada de la Plaza de Los Mártires, un evento organizado por el Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías estatal (IIFAEM) para resaltar la riqueza cultural de 100 artesanas y artesanos, provenientes de 35 municipios. En el lugar se

podieron observar las técnicas milenarias que dan vida a piezas únicas, como los icónicos árboles de la vida, molinillos, quexquémetl, rebozos, joyería mazahua y trabajos en obsidiana. También se llevaron a cabo talleres de alfarería y cerámica, tornos de hueso y cuerno, así como de cartonería y papel. Foto Emilio Varela

El arte del ilustrador francés, Bruno Forure, en Tenango

● La Casa de los Olivos, una de las principales galerías de arte independiente, en Tenango del Aire, abre sus puertas para la exposición de pintura, juguetes escultóricos, ilustraciones y dibujos.

MIGUEL GONZÁLEZ / P.7

Reubican a maestra agredida por padres, en Naucalpan

● Luego de que se difundiera un video en el que se observa a un par de padres de familia golpear a una maestra, la SECTI cambió de adscripción a la docente, de manera temporal, para mantener su integridad.

GERARDO CARMONA / P.6